
港人代讚雅安重建如浴火重生

■■港區全國人大代表與眾熱情表演村民合照留念港區全國人大代表與眾熱情表演村民合照留念。。 姚嘉華姚嘉華 攝攝

香港文匯報訊（記者 姚嘉華 四川報道）2013
年的四川蘆山地震，造成嚴重人命傷亡，不少災民
更因而痛失家園。經過多方三年的努力後，重災區
雅安市已經完成基本重建工作。港區全國人大代表
四川視察團昨日由成都前往雅安，視察雅安的災後
重建和經濟社會發展情況，並得到當地市民的熱情
招待。港區全國人大代表四川視察團團長譚惠珠表
示，全靠所有群眾投入參與，才可在短短三年裡完
成恢復重建的工作，雅安市現在確是浴火重生，並
能振翅高飛，未來定必會回去跟香港人說：「四川
的重建工作做得非常好。」
港區全國人大代表四川視察團一行昨日先後
視察了中峰鄉現代茶業科技中心、名山區人民
檢察院、龍門古鎮新區及「4.20」蘆山強烈地
震紀念館。他們在龍門古鎮參觀了河心新村，
該區位於2013年發生的蘆山強烈地震的震央，
經過約三年的重建，村民由臨時板房搬進嶄新
的農房，更以地道的農家食品和表演，熱情地
歡迎視察團的到來。

市長蘭開馳感謝港各界捐助
其後，視察團一行與雅安市領導召開工作匯報

會，雅安市市長蘭開馳匯報了雅安經濟和社會發
展情況，包括地震後的重建工作。蘭開馳表示，
2013年蘆山地震後，特區政府和香港各界再次
向雅安捐助1.75億港元，全部用於民生項目，包
括購置搶險設備、興建引水工程、搭建臨時板房
等。他藉此機會，向廣大香港同胞表示衷心的感
謝。

譚惠珠表示，全靠多名領導無私的奉獻、所有
群眾投入參與，才可在這三年裡完成恢復重建的
工作，雅安市現在確是浴火重生，並能振翅高
飛。她並指，這樣的一次災難，港人只做一點小
小的貢獻，是身為中國人所必須的，未來一定會
回去跟香港人說：「四川的重建工作做得非常
好。」

法改會倡允第三方資助仲裁
冀提升港國際競爭力 法律服務者仍禁助訟

香港文匯報訊（記者 殷翔）本港普

通法禁止助訟及包攬訴訟，簡單而言

即禁止第三方資助打官司，主要防止

法律行業以此方式大興訴訟從中獲

利。但這條法例對仲裁案件形成負面

作用，因為國際上的仲裁法庭均准許

第三方資助，可能會因而影響本港國

際仲裁中心地位。法律改革委員會專

責小組以3年多時間完成相關研究後，

建議政府在適當監管下，允許仲裁案

件中第三方資助訴訟，以提升本港國

際仲裁中心的競爭力，而提供法律服

務者仍被禁止作資助方。
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香港文匯報訊《環球時報》昨日發表題為「香港
《成報》的突變必有黑幕」的社評。全文如下：
香港《成報》近日突然變臉，搞得很多人丈二和尚
摸不着頭腦。這家有77年歷史的中文報紙之前一直
被認為是「親中」媒體，但是從8月底開始，它忽然
把矛頭對準特首、中聯辦負責人，直到近日，連續在
頭版頭條發評論，攻擊中央負責香港事務的領導人。
香港媒體的價值觀和立場呈現出很大差異，但像
《成報》這樣近乎「瘋狂」地搞政治攻擊，以及對
特定政治人物連篇累牘潑髒水「死磕」的，卻極其
罕見。
有香港媒體人對《環球時報》說，評論通常都是
放在裡面的，連續把評論放頭版頭條，這本身就挺
古怪。
由於《成報》發起的攻擊只有極端政治立場，而
無通常的事實論證邏輯，一看就是在編故事，扣帽

子，香港一些新聞從業人士私底下笑稱這家報紙如
今成了「大紀元成報」。「大紀元」是法輪功在海
外辦的專事造謠中傷的媒體名字。
《成報》出現如此強烈的異動，不會是出於普通

政治原因。因為香港「反中」的媒體有多家，它們
也沒有像《成報》這樣幹過。換句話說，「反中」
也有規律，而《成報》顯然跳到了規律之外。
促使《成報》突變的原因一定是非常規的，一些

分析人士把目光投向該報董事局主席、內地商人谷
卓恒身上。谷2014年接手《成報》，但他在2015年
犯事，因為「非法吸收公眾存款罪」遭到深圳警方
通緝，據報道他的涉案金額達1.3億元人民幣，他如
今已是一名遭到網上追逃的逃犯。

谷卓恒或為尋庇護積條件
眾所周知，香港媒體都是私有的，老闆個人能對報

紙的一些關鍵表態產生影響。《成報》究竟為什麼出
現這麼大的變故，只有谷本人和報紙的少數核心人員
最清楚。但外界的一些分析卻是合乎邏輯、值得一聽
的。那就是：谷一直試圖說服內地司法機關「放過」
他，但沒有成功。他惱羞成怒，通過公開惡毒攻擊中
央負責香港事務的領導人等洩憤，施加壓力。他還可
能想通過展示這樣的對抗，為自己一旦今後去美國等
西方國家尋求政治庇護積累條件。
不過谷這樣幹，香港一些激進人士及西方某些人

或許會樂於看熱鬧，但大多數人同時也會質疑、看
扁他。因為如果真是他出於個人原因指揮報紙胡來
的話，他毀掉的是一家報紙最珍貴的報格。把作為
公器的媒體做赤裸裸的私用，這是傳媒界共同反對
的，也是任何社會集體道德所不齒的。
老闆影響媒體是難免的，但老闆內心有多髒，就逼

着媒體有多髒，這不是媒體私有原本的含義。谷羞辱

了有着悠久傳統的《成報》和該報今天的編輯團隊，
他的任性將被作為香港媒體的一個污點而被記住。
有少數境外反華媒體順着《成報》的變臉續編故

事，煞有介事地分析此事有什麼「內地政治背
景」，這樣的政治意淫着實可笑。倒是這些年內地
人不斷聽到、看到來自境外的政治垃圾資訊，人們
的辨別力早已千錘百煉。

盼團隊表現職業道德
如今算得上是紙媒的隆冬，有的紙媒陷入困境，

有的甚至倒掉了。這最是考驗傳統媒體人職業操守
的時候。我們想，《成報》的劇烈異動大概不是該
報專業團隊自身的作品，而很可能就是老闆個人
「強壓下來」的。期待該報團隊不辱沒報紙的長久
名聲，表現出值得新聞同行為他們驕傲的職業道德
堅守。 （小題為本報編者所加）

《環時》社評：《成報》的突變必有黑幕

香港文匯報訊（記者 文森）樂施會日前發
表本港貧窮狀況報告，發現本港去年貧窮家庭
達46萬戶，整體貧窮人口約115萬人，當中逾
半為在職貧窮家庭。
該會香港項目經理黃碩紅昨日出席電台節目
時說，現屆政府在扶貧工作上雖較過往政府積
極，但強積金對沖機制打擊基層市民的退休生
活保障，而政府作為最大僱主，建議帶頭取消
對沖機制作榜樣。

黃碩紅指，一半貧窮人口為在職貧窮家庭，
當中一半家庭有小朋友、四分一家庭有長者，
其供養壓力大，一人需供養1.85個人。
她認為，政府推出的低收入在職家庭津貼申

請手續繁複，而且處理申請的辦事處地點不方
便，建議政府立即檢討措施。
最低工資方面，她指雖然最低工資提升至

每小時34.5元，剛追上通脹，但要待明年5月
才實施，屆時或會再面對通脹壓力，而且最

低工資不應低於綜援金額，否則會令部分人
失去工作動力，故長遠應提高至每小時 35
元。
黃碩紅又促請政府逐步降低強積金對沖比

率，認為政府作為最大的僱主，聘用最多基
層外判工，應該帶頭在公營部門取消強積金對
沖，相信能對商界造成一定壓力。她又表示，
不抗拒政府成立失業保險金，但認為不可因而
取代遣散費及長期服務金，因兩者是僱員遭不
合理解僱時獲得的補償，若取消遣散費及長服
金，只會令基層工人失去最後的保障，生活更
堪虞。

樂施會倡政府帶頭撤積金對沖

香港文匯報訊（記者 殷翔）允許第三
方資助仲裁的諮詢文件獲業界普遍支持，
包括政府部門、仲裁機構和法律界人士提
交的73份意見書中，大都認同香港應修例
以符合國際慣例，助益香港國際仲裁中心
地位。
97%意見書支持專責委員會提出的建

議。一間國際律師事務所指出：「普通
法的助訟及包攬訴訟法則未必可以配合
現代解決商業爭議（特別是國際仲裁）
的需要。我們認為，保持公義渠道暢
通，比關注人們提起不必要的仲裁來得
重要。」
一名獨立仲裁員認為：「試圖擋住潮流

並無意義。實際上，現時很多情況下都可
取得資助，例如在建築業界，很多索償顧
問提供服務的方式，實質都可能包括了第
三方的資助。而某些形式的保險亦構成了
第三方資助，附屬公司也往往由母公司提
供資助，採用供股方式借入資金亦可能構
成第三方資助。」
一間仲裁機構的意見書表示：「我們相

信，如此明確澄清香港在第三方資助方面
的立場，可大大提高香港作為亞太區卓然
而立的法律及解決爭議服務中心的地位，
吸引更多人在香港進行仲裁。」

金融機構：吸引更多國際仲裁案
一間金融服務機構意見書表示：「隨着全球經濟

活動從大西洋周邊經濟體移向太平洋周邊經濟體，
我們預期在未來五年，亞洲對仲裁服務的需求會迅
速增長。我們相信如果修訂《仲裁條例》，明文准
許進行第三方資助仲裁，則可為香港更添優勢，將
國際仲裁個案吸引到我們的城市來。」
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香港法律改革委員會於2013年6月成立「第三方
資助仲裁小組委員會」，由6名法律界人士組

成。委員會於去年10月19日發佈允許第三方資助仲
裁案件的諮詢文件，獲政府政策局及部門、會計師事
務所、仲裁機構、仲裁員、大律師、商會、消費者及
公眾利益團體、金融界、保險業、律師事務所、破產
管理業、專業團體和學界提交共73份公眾意見書，普
遍贊同建議並補充專業意見。專責小組於昨日公佈報
告，將正式向律政司提交允許第三方資助仲裁的四方
面建議。

助訟法修例不適用仲裁
專責委員會主席甘婉玲大律師昨介紹報告書，建議
一和建議二主要包括四方面內容：包括修改相關法例

列明助訟法不適用於仲裁案件、港人在海外進行仲裁
案件時亦獲豁免助訟法、提供法律服務者不得助訟、
獲資助者必須向法庭和仲裁當事方提交書面通知說明
資助者身份。

首三年「輕力度」規管
建議三主要包括五方面內容：包括允許第三方資助

仲裁新例實施首三年政府以「輕力度」規管；第三方
資助者須遵守《第三方資助仲裁實務專則》，包括須
確保受資助者已取得獨立法律意見，須具備資本充
足、無利益衝突、對當事人保密、告知投訴程序等；
資助訴訟違背前述建議時不負法律責任，但會被仲裁
庭列為證據；建議「仲裁推廣諮詢委員會」負責新例
監察工作；新例實施三年後進行檢討。

建議四認為無須賦予仲裁庭命令第三方提供費用保
證的權力，因為仲裁庭命令仲裁當事某一方提供費用
保證已足夠保障。

需律政司提交立會通過
第三方資助委員會委員彭耀鴻大律師於報告發佈會

上表示，新例若獲實施有兩方面意義，一是提升本港
國際仲裁的整體競爭力，因目前所有國際仲裁機構都
允許、或即將允許第三方資助仲裁，本港法例若不跟
進，則可能令一些國際交易因訴訟費用問題而選擇其
他地區的仲裁機構。二是體現法律正義，避免一些當
事人因財力問題而無法提請仲裁以維護權益。
彭耀鴻說新例需要律政司提交立法會通過，目前未

知何時能夠實施，委員會希望能夠盡快修例。

■「第三方資助仲裁小組委員會」昨發表報告倡允第三方資助仲裁，左二為委員會主席甘婉玲。 殷翔 攝

深水埗欽州街臨時小販市
場「棚仔」有17名布販不獲
政府承認其營運資格，未有
遷置安排。食物及衛生局局

長高永文（見圖）昨日指出，政府已再次給予有
關人士機會，以提供足夠的營運證明，至今已有
部分人補交資料，惟需時整理，他未有透露何時
有遷置決定，並重申除非能提供足夠證據，否則
相關布販不應獲搬遷安排。

高永文：需時整合資料
高永文昨日指出，因17名布販均是其他持牌或無牌營運人士的親人
或助手，惟他們堅持稱有營運證明，故食環署上周已給予有關人士第
二次機會，要求他們補交營運資料等證明文件，至昨日的截止遞交日
期，已有部分人士補交資料。不過，食環署人員需時整理資料，待整
合資料後，再考慮他們的遷置安排決定。
他重申，除非有關人等能提供足夠證據，以證明他們過往長時間獨
立在布販市場內營運，否則基於公共資源運用，以及所持的公平原則
考慮下，政府不應向他們提供搬遷安排。
高永文亦對伊利沙伯醫院有產婦分娩後死亡一事表示關注，強調本

港婦產科屬高水平，形容事件罕見且令人傷心，向死者家屬致以慰
問。他相信，涉事醫護人員均有盡全力挽救病人，臨床亦發現該產婦
出現併發症，惟真正死因有待死因庭研究，院方亦會進行內部調查，
並向死者家屬解釋事件及提供協助。
另外，為喚起各界對器官捐贈的關注與支持，民間組織「器官捐贈聯
盟」昨日正式成立，廣邀並獲商會、教育界等專業界別共逾五十間公司
或機構支持，呼籲市民主動了解器官捐贈的深層意義，及積極推動器官
捐贈的發展。
擔任主禮嘉賓的高永文致辭時指出，聯盟的成立意味政府推廣活動
成功，未來將推出多項工作以推廣器捐，包括委託顧問公司研究市民
對「選擇退出制」（Opt-out）的接受性，以及加強器捐聯絡主任等內
部資源，以提高尋找合適器捐者的機會。
他指出，有意器捐者因未有向家屬透露意願，導致死後因家人不了
解而最終未能成事，這亦是器捐聯絡主任面對的頭號問題，坦言「若
知道意願，一定會成全美意，否則家屬一定趨向保守」。■記者 趙虹

「棚仔」有布販「補料」
足夠證據始獲遷置
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